

Je te dois une réponse suite aux questions que tu poses au sujet de la maison ancestrale de Cassel et du château Jeanson à Armentières.

Pour reprendre au fil de l'histoire. L'ancêtre Edme Louis Jeanson dans le service des douanes à Livourne est chassé de Livourne en 1814 à la fois par les troupes de Murat, roi de Naples, qui a trahi l'Empereur (c'était son beau frère) et les troupes Autrichiennes. Il revient donc en France par Marseille, puis le Jura, le lac Léman etc... Soit sur six ou sept ans pour arriver à Hazebrouck où il est nommé. Il faut préciser qu'à Livourne il était célibataire avec deux enfants, une fois en France il est marié !! Mystère non élucidé!! En 1823 il achète un terrain à usage de jardin à Cassel sur lequel il fait construire une maison puisqu'on la retrouve en 1834 sur l'acte de vente précisant son existence. Anecdote curieuse que je viens de découvrir c'est que son acheteur Otho Manners est sujet Anglais et fuit son pays car il a été jugé hors la loi (outlaw) et fuit donc la prison. De plus il est petit fils bâtard d'une grande et puissante famille Anglaise, le duc de Rutland. Il conservera cette maison jusqu'en 1868 soit 34 ans. J'ai découvert également que peu de jours avant cette vente notre ancêtre a vendu tout ce que contenait la maison; qu'il a fait ses comptes avec ses enfants; est ensuite parti à Sedan où il venait d'être nommé sans d'ailleurs assister au mariage de son fils aîné Louis Fortuné Jeanson Delangre à Armentières et laissé à qui, je n'en sais rien d'eux enfants mineurs dont une fillette de 12 ans. Drôle de bonhomme !! Je trouve.

Au sujet de la maison mon père disait qu'effectivement il y avait une maison mais sans précision, peut être celle qui existe actuellement une sorte de petit château dans une propriété qui devint plus tard maison de Jules Dansette et Achille Bayart ami de mes beaux parents. Cette assertion est reprise par des documents d'Edouard Jeanson dont je possède quelques lettres à ce sujet. Cela n'est pas possible pour diverses raisons; le genre de construction pour cette époque, son importance, Edme Louis Jeanson n'avait pas un sou et en tant que fonctionnaire à changer de résidence selon les événements, les surfaces et situations indiquées sur les actes etc... A mon avis la maison existe dans un périmètre proche et peut être qui aurait fait partie de la propriété. A chercher encore!!!!

Cette maison qui existe encore n'est plus visible de la route à cause des arbres; on peut en trouver l'entrée en prenant la route à gauche un peu avant le cimetière à l'entrée de Cassel; après quelques virages on voit à droite une grille; c'est là. J'y suis allé il y a quelques années car on pouvait s'y restaurer, terminé à présent. C'est habité par de Belges qui sont pas très bien vus dans le pays.

Le Château Jeanson anciennement rue Sèche à Armentières fut construit par Charles Jeanson Flagelle en 1899/1900 sur un terrain qu'il venait d'acheter à la famille Covoet. Entre le plan et la réalisation il y a eu des changements car ça devait être encore plus grand en largeur. En 1904 l'année de puissantes grèves la maison fut vidée par les fenêtres et pillée. Charles Jeanson en profita peu, il décède en 1908, son épouse Sophie l'habite jusqu'en Aout 1914. Occupée par les troupes Britanniques elle fut bien bombardée; un général ou Colonel y fut tué. Après la guerre comme la structure générale du bâtiment était intacte seule la toiture fut refaite mais demeurait inhabitable et toujours propriété Jeanson. En 1925 avec le décès de Sophie Flayelle la succession Jeanson Flayelle fut ouverte et mon père par le tirage au sort en reçut une bonne partie. Il s'empressa de mettre en vente cet immeuble passablement dégradé certes avec un nouveau toit; sur l'annonce de mise en vente il est spécifié immeuble en construction!!! Vendu en deux parts le tout est acheté par Gaston Dufour en 1928. J'ai bien connu cet immeuble car l'ouvrier c'était un lieu de réunion et y allait souvent; l'intérieur était en ruine sans porte ni fenêtre; sans escalier c'était une véritable ruine. Cela dura jusque vers les années 1950 où Gaston Dufour fit des travaux de restauration et son fils Gaston Dufour Boutry en occupa la moitié comme résidence principale. Il y a dix ou quinze ans, le rencontrant je lui parlais de la maison qu'il habitait et anciennement Jeanson, il me dit en plaisantant: si tu la veux je te la cède pour le franc symbolique.

Voilà quelques détails mais il y en a d'autres au sujet des histoires de famille et des lieux que nos pères ont fréquentés.

Amitiés en espérant te rencontrer pour parler de nouvelles informations.

Louis Jeanson